

ВЕСТНИК РГГУ

№ 16 (138)

Научный журнал

Серия «Филологические науки. Языкознание»



Российский государственный гуманитарный университет
Институт языкознания Российской Академии наук

Вопросы языкового родства

Международный научный журнал

№ 12 (2014)

ВЯР

Москва 2014

Russian State University for the Humanities
Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences

Journal of Language Relationship

International Scientific Periodical

N° 12 (2014)



Moscow 2014

Редакционный совет:

Вяч. Вс. ИВАНОВ (Москва – Лос-Анджелес) / председатель

Х. АЙХНЕР (Вена)

М. Е. АЛЕКСЕЕВ (Москва)

В. БЛАЖЕК (Брно)

У. БЭКСТЕР (Анн Арбор)

В. Ф. ВЫДРИН (Париж)

М. ГЕЛЛ-МАНН (Санта-Фе)

Ф. КОРТЛАНДТ (Лейден)

А. ЛУБОЦКИЙ (Лейден)

Дж. МЭЛЛОРИ (Белфаст)

А. Ю. МИЛИТАРЕВ (Москва)

Л. ХАЙМАН (Беркли)

Редакционная коллегия:

В. А. ДЫБО (главный редактор)

Г. С. СТАРОСТИН (заместитель главного редактора)

Т. А. МИХАЙЛОВА (ответственный секретарь)

К. В. БАБАЕВ

А. В. ДЫБО

А. С. КАСЬЯН

С. В. КУЛАНДА

М. А. МОЛИНА

И. С. ЯКУБОВИЧ

Журнал основан К. В. БАБАЕВЫМ

Advisory Board:

Vyach. Vs. IVANOV (Moscow–Los Angeles, California) / Chairman

M. E. ALEXEEV (Moscow)

W. BAXTER (Ann Arbor, Michigan)

V. BLAŽEK (Brno)

H. EICHNER (Vienna)

M. GELL-MANN (Santa Fe, New Mexico)

L. HYMAN (Berkeley)

F. KORTLANDT (Leiden)

A. LUBOTSKY (Leiden)

J. P. MALLORY (Belfast)

A. YU. MILITAREV (Moscow)

V. F. VYDRIN (Paris)

Editorial Staff:

V. A. DYBO (Editor-in-Chief)

G. S. STAROSTIN (Managing Editor)

T. A. MIKHAILOVA (Editorial Secretary)

K. V. BABAEV

A. V. DYBO

A. S. KASSIAN

S. V. KULLANDA

M. A. MOLINA

I. S. YAKUBOVICH

Founded by Kirill BABAEV

УДК 81(05)
ББК 81я5

Вопросы языкового родства: Международный научный журнал / Рос. гос. гуманитар. ун-т; Рос. акад. наук. Ин-т языкознания; под ред. В. А. Дыбо. — М., 2014. — № 12. — x + 176 с. — (Вестник РГГУ: Научный журнал; Серия «Филологические науки. Языкознание»; № 16 (138)).

Journal of Language Relationship: International Scientific Periodical / Russian State University for the Humanities; Russian Academy of Sciences. Institute of Linguistics; Ed. by V. A. Dybo. — Moscow, 2014. — No. 12. — x + 176 p. — (RSUH Bulletin: Scientific Periodical; Linguistics Series; No. 16 (138)).

ISSN 1998-6769

<http://www.jolr.ru/>
journal@jolr.ru

Дополнительные знаки: С. Г. Болотов
Add-on symbols by S. G. Bolotov

Подписано в печать 14.08.2014. Формат 60×90/8.
Бум. офсетная.
Печать офсетная. Тираж 1050 экз.
Заказ №

Отпечатано в полном соответствии с качеством
предоставленного оригинал-макета
в «Наша Полиграфия», г. Калуга, ул. Грабцевское шоссе, 126
Лиц. ПЛД № 42-29 от 23.12.99

Table of Contents / Содержание

| | |
|---|-----|
| Table of Contents / Содержание | vii |
| Contributors / Сведения об авторах | ix |
| Note for Contributors / Будущим авторам | x |

Articles / Статьи

| | |
|---|-----|
| <i>Albert Davletshin. A seemingly on-going sound change in Takuu language of Papua New Guinea: historical and theoretical implications</i> | 1 |
| [<i>A. И. Давлетшин. Кажущийся синхронный звуковой переход в языке таку Папуа — Новой Гвинеи: его значение для сравнительного полинезийского языкознания и теории звуковых переходов</i>] | |
| <i>М. Н. Саенко. Инновации в прабалтийском и праславянском списках Сводеша как аргумент в споре о балтославянском единстве</i> | 21 |
| [<i>Mikhail Saenko. Innovations in the Proto-Baltic and Proto-Slavic Swadesh lists as an argument in the discussion on Balto-Slavic genetic unity</i>] | |
| <i>Timothy Usher. Bulaka River Consonants</i> | 31 |
| [<i>Т. Ашер. Реконструкция системы консонантизма семьи Булака-Ривер</i>] | |
| <i>М. Е. Васильев, Г. С. Старостин. Лексикостатистическая классификация нубийских языков: к вопросу о нильско-нубийской языковой общности</i> | 51 |
| [<i>Michail Vasilyev, George Starostin. Lexicostatistical classification of the Nubian languages and the issue of the Nile-Nubian genetic unity</i>] | |
| <i>И. С. Якубович. К происхождению рефлексивных клитик в анатолийских языках</i> | 73 |
| [<i>Ilya Yakubovich. The genesis of Anatolian clitic reflexives</i>] | |
| <i>Mikhail Zhivlov. Studies in Uralic vocalism III</i> | 113 |
| [<i>М. А. Живлов. Исследования по уральскому вокализму III</i>] | |

Book Reviews / Рецензии

| | |
|--|-----|
| Rainer VOSSEN (ed.). <i>The Khoesan Languages, 2013</i> (<i>George Starostin / Г. С. Старостин</i>) . . . | 149 |
| James P. MALLORY. <i>The Origins of the Irish, 2013</i> (<i>Т. А. Михайлова / Tatyana Mikhailova</i>) . . . | 154 |
| <i>Языки мира: Реликтовые индоевропейские языки Передней и Центральной Азии, [Languages of the World: Relict Indo-European languages of Western and Central Asia], 2013</i> (<i>А. И. Солопов / Aleksey Solopov</i>) | 165 |

Periodic reviews / Периодика

| | |
|---|-----|
| <i>The Journal of Indo-European Studies, vol. 41, No. 1–2, 2013</i> (<i>М. И. Кудринский / Maksim Kudrinsky</i>) | 168 |
|---|-----|

Reports / Хроника

IX традиционные чтения памяти С. А. Старостина,
Москва, РГГУ, 27–28 марта 2014 г. (*М. А. Молина / Maria Molina*) 173
[The 9th Traditional Conference in Memory of S. A. Starostin, Moscow, RSUH, March 27–28, 2014]

Contributors

Albert Davletshin — candidate of sciences (History), researcher, Institute for Oriental and Classical Studies, Russian State University for the Humanities (Moscow), aldavletshin@mail.ru

Maksim Kudrinsky — postgraduate student at the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), kudrinski@gmail.com

Tatyana Mikhailova — doctor of sciences (Philology), professor, Department of Germanic and Celtic Studies, Faculty of Philology, Lomonosov Moscow State University (Moscow), tamih.msu@mail.ru

Maria Molina — postgraduate student, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), maria.molina@me.com

Mikhail Saenko — postgraduate student of the General and Comparative Linguistics Department, Faculty of Philology and Journalism, Southern State University (Rostov-on-Don), veraetatis@yandex.ru

Aleksey Solopov — doctor of sciences (Philology), head of Department of Classical Studies, Faculty of Philology, Lomonosov Moscow State University (Moscow), scatebr@mail.ru

George Starostin — candidate of sciences (Philology), head of Department of the history and philology of the Far East, Institute for Oriental and Classical Studies, RSUH (Moscow), head of Department of Oriental studies and comparative-historical linguistics, School for Advanced Studies in the Humanities, RANEPА (Moscow), gstarst@rinet.ru sds

Timothy Usher — external researcher, Santa Fe Institute, timothyusher@gmail.com

Michail Vasilyev — researcher, School for Advanced Studies in the Humanities, RANEPА (Moscow), mvhumanity@gmail.com

Ilya Yakubovich — candidate of sciences (Philology), research associate, Institute of World Cultures, Lomonosov Moscow State University, sogdiana783@gmail.com

Mikhail Zhivlov — candidate of sciences (Philology), senior lecturer, Institute for Oriental and Classical Studies, Russian State University for the Humanities (Moscow); researcher, School for Advanced Studies in the Humanities, RANEPА (Moscow); researcher, Department of Uralo-Altai Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), zhivlov@gmail.com

Сведения об авторах

Ашер, Тимоти — науч. сотрудник, Институт Санта-Фе (Нью-Мексико, США), timothyusher@gmail.com

Васильев, Михаил Евгеньевич — науч. сотрудник ШГИ РАНХиГС (Москва), mvhumanity@gmail.com

Давлетшин, Альберт Иршатович — канд. истор. наук, преп. Института восточных культур и античности РГГУ (Москва), aldavletshin@mail.ru

Живлов, Михаил Александрович — канд. филол. наук, ст. преп. сектора компаративистики отдела научных исследований ИВКА РГГУ; науч. сотрудник ШГИ РАНХиГС; науч. сотрудник отдела урало-алтайских языков Института языкознания РАН (Москва), zhivlov@gmail.com

Кудринский, Максим Иванович — аспирант Института востоковедения РАН (Москва), kudrinski@gmail.com

Михайлова, Татьяна Андреевна — доктор филол. наук, проф. кафедры германской и кельтской филологии филологического факультета МГУ (Москва), tamih.msu@mail.ru

Молина, Мария Александровна — аспирант Института языкознания РАН (Москва), maria.molina@me.com

Саенко, Михаил Николаевич — аспирант кафедры общего и сравнительного языкознания факультета филологии и журналистики Южного федерального университета (Ростов-на-Дону), veraetatis@yandex.ru

Солопов, Алексей Иванович — доктор филол. наук, зав. кафедрой классической филологии филологического факультета МГУ (Москва), scatebr@mail.ru

Старостин, Георгий Сергеевич — канд. филол. наук, зав. кафедрой истории и филологии дальнего востока ИВКА РГГУ, зав. Центром востоковедения и сравнительно-исторического языкознания ШГИ РАНХиГС (Москва), gstarst@rinet.ru

Якубович, Илья Сергеевич — канд. филол. наук, научный сотрудник Института мировой культуры МГУ (Москва), sogdiana783@gmail.com

Note for Contributors

Journal of Language Relationship welcomes submissions from everyone specializing in comparative-historical linguistics and related disciplines, in the form of original articles as well as reviews of recent publications. All such submissions should be sent to the managing editor:

G. Starostin
Institute for Oriental and Classical Studies
Russian State University for the Humanities
125267 Moscow, Russia
Miuskaya Square, 6
E-mail: journal@jolr.ru

Articles are published preferably in English or Russian, although publication of texts in other major European languages (French, German, etc.) is possible. Each article should be accompanied with an abstract (not exceeding 300 words) and keywords.

For more detailed guidelines on article submission and editorial policies, please see our website at: <http://www.jolr.ru> or address the editorial staff directly at journal@nostratic.ru.

Будущим авторам

Журнал *Вопросы языкового родства* принимает заявки на публикацию оригинальных научных статей, а также рецензий от всех, кто специализируется в области сравнительно-исторического языкознания и смежных дисциплин. Рукописи можно высылать непосредственно заместителю главного редактора по адресу:

125267 Москва
Миусская площадь, д. 6
Российский государственный гуманитарный университет
Институт восточных культур и античности
Г. Старостину
E-mail: journal@jolr.ru

Предпочтительные языки публикации — английский или русский, хотя возможна также публикация статей на других европейских языках (французский, немецкий и т. п.). К каждой статье обязательно прикладывается резюме (не более 300 слов) и список ключевых слов.

Подробнее о требованиях к оформлению рукописи, редакционной политике журнала и т. п. вы можете узнать на нашем сайте по адресу: <http://www.jolr.ru> или же непосредственно, обратившись к редакции по электронной почте (journal@nostratic.ru).